



**BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA**

Volumen C Nº 208-B  
Julio-diciembre 2022  
Quito-Ecuador



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen C  
N° 208-B**

**Julio-diciembre 2022  
Quito-Ecuador**

**BIENVENIDA A NUEVOS MIEMBROS  
CORRESPONDIENTES  
DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA  
CAPÍTULO LOJA**

**Franklin Barriga López<sup>1</sup>**

El Capítulo Loja de nuestra centenaria entidad es uno de los más dinámicos, ya que viene llevando a cabo plausible y permanente labor en bien de la historia nacional y disciplinas afines; lo integran reconocidas personalidades intelectuales, bajo la dirección del destacado historiador y promotor cultural Dr. José Carlos Arias y la cercana colaboración de la connotada escritora e investigadora Dra. Susana Álvarez Galarza, como Secretaria; todos, realizan labor edificante en bien de la historia nacional y disciplinas afines, alentados por hondo sentimiento patriótico.

En esta ocasión, luego de haber cumplido los rigurosos requerimientos estatutarios, se integran al Capítulo otros cinco personajes, cuyas hojas de vida fueron aprobadas, en última instancia, por la Comisión de Ingresos y Ascensos de nuestra corporación científica que labora en la tradicional Casa Alhambra, en la capital de la República.

Esta solemne ceremonia se efectúa en la ilustre y admirada ciudad de Loja, a la que presento, en primer término, mi saludo,

---

**1** Doctor en Ciencias Sociales, Políticas e Internacionales, con estudios de postgrado en el país y el exterior. Actual Director de la Academia Nacional de Historia, pertenece, además, a varias academias de América y Europa. Escritor, historiador, catedrático y periodista de página editorial. Doctor Honoris Causa (Literatura) por la Universidad Internacional del Ecuador. Su actividad intelectual, especialmente como profesor invitado o conferencista, se ha desenvuelto en academias diplomáticas y universidades de los cinco continentes. Autor de 120 obras publicadas y de más de tres mil artículos editados en la prensa nacional y del extranjero. Primer Premio en el Concurso Intercontinental, convocado para escritores de habla inglesa, francesa, portuguesa y española, por la OEA y el Gobierno de Venezuela (1983), con motivo del Bicentenario del Libertador, con su libro "Bolívar y la educación en América".

como siempre cordial y respetuoso, junto a los mejores anhelos para que prosiga en su ascendente ruta de progreso. Me hubiera gustado viajar a esa urbe de tantas cualidades magníficas y acompañarles físicamente en esta trascendental ocasión; lastimosamente no me fue posible, debido a compromisos propios de mis funciones y adquiridos con bastante anterioridad, no obstante, estoy con ustedes, damas y caballeros, acompañándoles gracias a los adelantos de la tecnología, por lo que me es grato enviar grabado este mensaje de solidaridad y gran estimación.

Voy a referirme, por orden alfabético y sucintamente, a quienes ingresan a nuestra institución como Miembros Correspondientes:

Fernando Patricio Aguirre Aguirre, doctor en Medicina y Cirugía, especialista en Anestesiología, con diplomado en Docencia Modular en el Campo de la Salud, Planificación Estratégica y Diseño de Proyectos, miembro de la Casa de la Cultura Ecuatoriana-Núcleo de Loja, voluntario de la Cruz Roja provincial, ex docente de la Universidad Nacional de Loja y de la Clínica y del Hospital Manuel Ygnacio Monteros del IEES, primer presidente del Colegio Provincial de Médicos y su presidente en el Tribunal de Honor, representante por Loja a la Asamblea Nacional (período 2022 a 2024), editorialista en *El Diario* y *La Hora*; autor, entre otras obras, de las siguientes publicaciones: *Loja actual, estudios sobre la provincia*, primer premio “Benjamín Carrión”, Ilustre Municipio de Loja, 1981, coautor; *Un hombre que se hizo solo*, Manuel Agustín Aguirre; *Los primeros médicos en Loja*; *El chazo lojano, una aproximación a su identificación*, coautor. En el año 2016, fue designado “Médico Insigne” por el Colegio de Médicos de Loja.

Michellé Ivanova Aldeán Riofrío, licenciada en Ciencias de la Educación, especialidad Psicología Infantil y Educación Parvularia, maestría en Educación Infantil, Universidad Nacional de Loja; en la misma Universidad es docente titular de la Carrera de Psicología Infantil y Educación Parvularia Modalidad Presencial, coordinadora de las Carreras Educativas de la Modalidad de Estudios a Distancia, entre otras actividades pedagógicas. Ha complementado

su formación profesional en talleres, congresos y cursos de capacitación, como los efectuados en la Argentina Universidad Nacional de Rosario o en el IV Congreso Internacional de Neurociencias aplicadas a la Salud y Educación: *entender el cerebro, desafío para lograr bienestar* con los auspicios de: Universidad Tecnológica Equinoccial, Facultad de Ciencias de la Salud “Eugenio Espejo”, Sociedad Iberoamericana de Neurociencias, FEEDBACK, Instituto de Neurociencias Cognitiva y Afectividad y Aprendizaje Basado en Neurociencias, Argentina. Entre sus publicaciones se destacan: *Coficiente emocional; Planes terapéuticos para el abordaje de problemáticas infanto-juveniles en contextos familiares; Ajedrez en la escuela, un recurso didáctico para el Desarrollo Cognitivo*. Entre sus ponencias señalamos las siguientes: *Manejo del estrés y control emocional; Técnicas de relajación y control emocional para el manejo del estrés; Meditación contemplativa, una herramienta para el diario vivir*. Su contextura educativa posibilitará campo abierto en el desenvolvimiento de la investigación histórica.

Dr. Efraín Borrero Espinosa, con estudios en la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, Políticas y Económicas de la Universidad Nacional de Loja, columnista del Diario *La Crónica*, colaborador de la revista *Gaceta Cultural*, coautor de la obra *Loja plural en la memoria*, autor de relatos breves sobre cotidianidad y aspectos de Loja de antaño y del *Manual Práctico de la Función Legislativa* (Quito, 2009) y *Régimen Jurídico del Sistema Notarial Ecuatoriano* (Quito, mismo año), además de discursos oficiales en la Universidad Técnica Luis Vargas Torres de Esmeraldas, Petroecuador y Consep. En representación de este último organismo participó en varios eventos internacionales organizados por la Cicad/OEA, Celac y Unasur. Su experiencia profesional se ha circunscrito a la Secretaría Técnica de Drogas, Consejo Nacional de Control de Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas, Congreso Nacional, Petroecuador y Universidad Técnica de Esmeraldas.

Ángel Polivio Chalán Chalán, de la comunidad Ilincho, Saraguro: al momento, cursa su Ph.D. en Ciencias Pedagógicas en la Universidad Andina Simón Bolívar- Sede Matriz Bolivia; Magíster en Estudios de la Cultura por la Universidad del Azuay; Profesor de

Segunda Enseñanza, especialización Lengua y Literatura, Pontificia Universidad Católica del Ecuador-Sede Cuenca; Licenciado en Ciencias de la Educación, Universidad Estatal de Cuenca. Su formación profesional ha sido complementada con cursos y seminarios organizados por la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, Ministerio de Educación y el Instituto de Altos Estudios Nacionales. Dilatada experiencia profesional en la enseñanza de la lengua y el mundo kichwa, a nivel de maestría, en la Universidad Nacional de Loja y en la Universidad de Cuenca; profesor de introducción a la lengua y al mundo Kichwa, Postgrado en Antropología del Desarrollo, Pontificia Universidad Católica del Ecuador; director provincial de Educación Intercultural Bilingüe de Loja; experto en currículo del Plan Binacional Desarrollo Fronterizo, Fondo Binacional para la Paz y el Desarrollo; director del Programa de Formación de Talentos Amawta Hatari Hatun Yachay Wasi, dedicado al fortalecimiento de la lengua Kichwa y a la cosmovisión de los pueblos y nacionalidades. Entre las publicaciones de su autoría destacan las siguientes: *Diccionario infantil quichua*, *Antropología de los Saraguros*, *Currículo y textos escolares*, *Construcción de la interculturalidad y la plurinacionalidad*, *Textos para aprender la lengua Kichwa*.

Talía Rosenda Guerrero Aguirre, con formación profesional en la Universidad Central de Guayaquil, reconocida en el 2011 por el Comité Ecuatoriano de Cooperación con la Comisión interamericana de Mujeres (CECIM), Filial de Loja, como Mujer de Letras, por su trayectoria como escritora de algunas obras, entre ellas *Sentir y sentires*, *Y sigo sintiendo*, *En los zapatos de Guadalupe* y *Mac... la oruga soñadora* (colección de cuentos pedagógicos terapéuticos), *Más allá del sentimiento* (compilación de artículos publicados), columnista por varios años del Diario *La Hora* y revista *Gaceta*. Mantiene una página en redes sociales, con publicaciones de frases motivadoras y cuadros de pinturas abstractas de su autoría, realizadas desde hace 40 años. Como en el caso de Michellé Aldeán, tiene, en el Capítulo Loja, el escenario propicio para desarrollarse en el ámbito histórico.

Por los antecedentes anotados y otros más, la Academia Nacional de Historia aprobó el pedido de su Capítulo Loja para el in-

greso de los profesionales en mención para su ingreso en calidad de Miembros Correspondientes, lo que vendrá a consolidar aún más su positivo accionar en bien de los fines y objetivos que guían su actividad desde hace 113 años, encaminados a : proyectar la identidad nacional mediante la enseñanza de la historia y el fortalecimiento de los sistemas educativos referidos a la especialidad; la preservación de las diversas identidades existentes en el país, dentro del marco del respeto a la diversidad cultural y étnica, para propiciar la solidez del tejido social del Estado ecuatoriano; utilizar los ejemplos de la historia como referentes de paz y progreso; impulsar planes y proyectos educativos para consolidar el conocimiento de la historia ecuatoriana, latinoamericana, continental y mundial; incentivar la capacitación profesional, la investigación, el intercambio entre profesores y más expertos en historia tanto del país como del extranjero: todo, dentro de la utilidad de la Historia, lo que llamamos la Historia del Futuro.

Me es sumamente satisfactorio dar la más cordial bienvenida como Miembros Correspondientes de nuestra Academia, en el Capítulo Loja, a Fernando Patricio Aguirre Aguirre, Michellé Aldeán Riofrío, Efraín Borrero Espinosa, Ángel Polivio Chalán Chalán y Talía Rosenda Guerrero Aguirre.

¡Bienvenidos, y que vuestro aporte a la ciencia histórica sea positivo y constante para nuestra Patria que tanto requiere, ahora más que nunca, de las enseñanzas de la Historia!

Jueves 28 de julio del 2022



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

**Forma sugerida de citar este artículo:** Barriga López, Franklin, "Bienvenida a nuevos Miembros Correspondientes de la Academia Nacional de Historia Capítulo Loja", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. C, N°. 208-B, julio - diciembre 2022, Academia Nacional de Historia, Quito, 2023, pp.15-19